PERIODISMO DE INVESTIGACIÓN Y DATOS

## IZTAPALAPA EPICENTRO DE LOS CÁRTELES

La demarcación concentra el mayor número de grupos del crimen organizado de todo el país, con nueve, revela GuacamayaLeaks.

### PERIODISMO DE INVESTIGACIÓN Y DATOS

## DELINCUENCIA ELIGE A IZTAPALAPA

De 2 mil 471 municipios en el país, **Sedena ubica en la alcaldía a nueve grupos delictivos,** según

revelación de GuacamayaLeaks

Texto: SAMUEL AGUILAR, DANIELA GUAZO Y SILBER MEZA

-nacion@eluniversul.com.mx



e los 2 mil 471 municipios y alcaldías que tiene México, en Iztapalapa es donde se concentra el mayor número de grupos de la

delincuencia organizada generadores de violencia, según el registro que tiene la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena).

En total son nueve: La Unión Tepito, Fuerza Anti-Unión, el Cártel de Tláhuac, Cártel Jalisco Nueva Generación (CJNG), Los Rodolfos, Los Molina, Ronda 88, Güero Fresa y Los Tanzanios.

La información se obtuvo de la descarga, el ordenamiento y análisis de decenas de documentos militares hackeados por el grupo Guacamaya, y a los cuales EL UNIVERSAL ha tenido acceso desde octubre de 2022.

En algunas zonas, el Ejército registra una batalla clara entre organizaciones delictivas, y en otras, alianzas. Entre los municipios y alcaldias que tienen más grupos delictivos violentos están Tláhuac y Tlalpan, en la Ciudad de México, además de Tamuín, en San Luis Potosí, con seis organizaciones cada uno.

La mayoría de los mapas realizados por los militares y utilizados en este trabajo son de 2019 a 2022; sin embargo, también hay de 2017 y 2018. El de Iztapalapa es de 2021.

La Sedena ha registrado la presencia simultánea de entre tres y

			7	, voites a	PERIÓDICO	PÁGINA	FECHA	SECCIÓN
					EL UNIVERSAL	PP-7	29/01/2023	NACIONAL
			À					

nueve grupos delictivos en 72 municipios y alcaldías. Iztapalapa es el único que sumó nueve.

El documento de análisis y estrategia militar hallado en los

GuacamayaLeaks se realizó ante el incremento de los homicidios en Iztapalapa, provocados por la disputa del control de actividades delictivas, como el robo en diversas modalidades... secuestros, violaciones, extorsiones, cobro de piso, distribución y venta de droga. "Misión: reducir la incidencia de homicidios y actividades delictivas en la alcaldía Iztapalapa mediante la presencia de personal de la Guardia Nacional para inhibir a los grupos de la delincuencia organizada", se detalla en el documento.

Son 14 estados de la República los que tienen tres o más organizaciones delictivas ubicadas por la Sedena en sus mapas de grupos generadores de violencia.

San Luis Potosí es el que cuenta con más municipios con presencia de varios cárteles, en total 22 localidades; le siguen el Estado de México, con 12; la Ciudad de México, con 11; Nuevo León, con seis, y Morelos, cinco.

#### México, el país de los cárteles

En octubre de 2022, este equipo periodístico publicó El Nuevo Mapa del Crimen Organizado, un reportaje impreso que mos-

tró la presencia de las organizaciones delictivas en el país a las los únicos, en más de 700 muque el Ejército considera generadoras de violencia.

mapa digital con actualización de 18 que tienen alguna parte de su nicipio por municipio,

se puede destacar que en mil 198 del CJNG, el Cártel de Sinaloa municipios se enlista al menos el (que la autoridad lo identifica renombre de un cártel, facción, gularmente como Cártel del Pabanda criminal o célula delictiva cífico) sigue en la lista de los más acuerdo con más de 50 documentos de inteligencia militar extraídos de los GuacamavaLeaks.

Los datos revelan que en 75% del territorio mexicano se tiene registrada la presencia de algún MISIÓN: reducir la grupo delictivo del crimen organizado, lo que llevó al Ejército nacional a registrarlos, identificarlos, y en varios casos, hacerles un seguimiento presencial y de intervención de comunicaciones.

En la revisión se encontró casi una decena de alianzas, tanto de cárteles como de bandas de- DOCUMENTO DE LA SEDENA lictivas, repartidas en más de 54 municipios del país. Una de las principales es la que se creó entre el Cártel del Golfo (CDG) y el CJNG, organizaciones que han sido ubicadas en 25 de los 58 municipios que conforman Zacatecas, el estado que actualmente tiene la tasa más alta de desapariciones en México.

Los documentos confidenciales y de inteligencia señalan a 40 grupos, células o bandas delictivas que sin necesidad de tener ninguna alianza lograron tener presencia, y ser nicipios del país.

De los 32 estados que confor-Esta nueva entrega expone un man el mapa de México, sólo hay

documentos en el que se ve la in- territorio "libre", es decir, sin prefluencia de los grupos criminales sencia de ningún grupo delinidentificados por la Sedena, mu- cuencial, pero el resto muestra una división por completo de sus En el análisis de la información regiones. A pesar de la expansión



incidencia de homicidios v actividades delictivas en la alcaldía iztapalapa mediante la presencia de personal de la GN"

### UNA PLAGA

La Sedena identificó la presencia de grupos delictivos.

#### **MUNICIPIOS DEL PAÍS**

registran la presencia de entre tres y nueve grupos delincuenciales.

# **ESTADOS**

reportan operaciones de tres o más organizaciones delictivas.





El documento de análisis y estrategia militar hallado en los GuacamayaLeaks se realizó ante el incremento de los homicidios en Iztapalapa, provocados por la disputa del control de actividades delictivas.